

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En España por un mes 1'25, id. trimestre 3'75
En el Extranjero id. 2'50, id. id. 7'50
En el Ultramar id. 2'25, id. id. 6'75

Número suelto

5

CÉNTIMOS

EDICIÓN PARA PALMA

EL BALEAR

DIARIO LIBERAL CONSERVADOR

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza de la Constitución, 120

Número atrasado

10

CÉNTIMOS

2 EDICIONES DIARIAS

Alquileres

En la calle de Ribera n.º 5, hay un espacioso 2.º piso para alquilar, con agua á grifo y reuniendo todas las comodidades apetecibles.

Se alquila una casa en la calle de la Portella número 27 y otra casa de campo en Valldemosa junto al pueblo. Informarán en esta Redacción.

LA GRAN SOLUCIÓN

A medida que los días van transcurriendo, nos convencemos más de que el Sr. Sagasta quiere terminar su carrera política de una manera desastrosa.

Sin atender á las razones de alto patriotismo que le aconsejaban obrar de distinto modo, el jefe de los liberales solucionó la crisis dando entrada en el Ministerio á elementos que no tienen prestigio ante el país, del que es necesario se hallen invertidos en todo tiempo y maxime en las presentes circunstancias.

Sin autoridad bastante para obtener el concurso de los elementos de más valía de su partido, el señor Sagasta no se atrevió á ceder el poder á otros hombres que llevarán á la gobernación del Estado rumbo fijo y soluciones concretas.

Inútil resultó que la opinión le excitara á resolver pronto y bien el conflicto en que se hallaba el presidente del Consejo, pero el no se encontró dispuesto á otra cosa que á continuar en el poder pisoteando con ello las aspiraciones de todo un pueblo que pedía fueran todos relevados los autores de tantas desdichas como en la actualidad nos afligen.

¿Es humanamente comprensible que el Sr. Sagasta se atreviera á conceptuar fracasada la gestión de los ministros de Ultramar, Estado y Marina, obligarles á salir por eso mismo y quedarse el tan fresco dirigiéndolo todo, siendo el más culpable de cuanto sucede?

¿Qué nueva significación puede tener ese otro Ministerio presidido por Sagasta? Y con la misma significación ¿cómo podían figurar en él los elementos sanos del partido, aceptando lo que parecían poco oportuno en momentos en que tenían fácil remedio las temeridades y ligerezas del discurso pronunciado por el Sr. Moret en el meeting de Zaragoza?

No contando con ellos, lo lógico hubiera sido que los ministros liberales y su Presidente el primero se hubieran retirado á sus casas, para que la corona hubiera decidido que hombres debía llamar para consejeros en estos instantes de angustias y de inquietudes supremas; pero el Sr. Sagasta antes que entregar el poder prefirió solucionar la crisis formando un ministerio con hombres sin prestigios que exponer en la cómica-trágica aventura.

Cual será el resultado que se obtenga con esa nueva situación, no hay que decirlo; con ello no se podrá salir adelante y á la postre el fracaso tendrá más alcance que el que ha podido tener en estos momentos.

Hechos y Propósitos

Apenas quince días han transcurrido desde que el marqués de Salisbury, cabeza del Gobierno británico, pronunciaba su célebre discurso anunciando á las naciones débiles que era inevitable su suerte y que serán absorbidas por las poderosas; todo con motivo del presente conflicto entre España y los Estados Unidos.

No se tomó seguramente el trabajo el famoso estadista inglés de consultar la historia moderna, pues hubiese hallado que siendo, universal y de todos tiempos el hecho de que el fuerte puede más que el débil, hay excepciones tan notables como la del Piemonte, amenazado alternativamente en el espacio de dos siglos por Austria y por Francia, y que de tan terribles pruebas sale victorioso, hasta fundar la unidad italiana; y como la de la Casa de Hohenzollern, que del marquesado de Brandemburgo pasando por pruebas no menos duras que las que arrojó el Piemonte, hace el moderno reino de Prusia, cabeza del Imperio germanico.

No es, por lo tanto, un axioma lo que en su discurso sentaba lord Salisbury; más requerían mucha atención sus alusiones á Rusia y á los Estados Unidos por una parte, á España y Portugal por la otra, aunque explicaciones posteriores nos hayan desagraviado.

Duraba todavía el eco del nada diplomático ni fraternal discurso del referido marqués en el banquete de la «Primrose League»,

cuando ha venido á confirmar su efecto por un lado, y á eclipsarlo por el opuesto, otro discurso pronunciado en Birmingham por el ministro de las colonias, el ex-radical Mr. Chamberlain. Después de consignar que desde 1860 y los tratados de comercio negociados con Napoleón III, Inglaterra se encontraba aislada de Europa, y de felicitarse por ello. Mr. Chamberlain advertía que la situación ha cambiado en los últimos años; que las naciones centrales de Europa han contraído alianzas de manera que Inglaterra puede algún día encontrarse frente á una coalición tan fuerte, que sea capaz de inspirar la inquietud; y por último, que el ministro de las Colonias apetece de tal modo para su país la alianza anglo-sajona, ó con los Estados Unidos, que ha de servir de compensación á la de las potencias occidentales, que le parecería barata, si, para lograrla, hubiese la Gran Bretaña de arrostrar una guerra.

En el mismo sentido que mister Chamberlain se expresan los grandes órganos de la opinión en el Reino Unido, particularmente «The Times». Haremos constar, sin embargo, que la opinión del público británico difiere no poco de una parte de aque la prensa, y que las perspectivas mostradas en Birmingham por el ministro de Estado para uso de las Colonias, no han gustado á algunos de sus compañeros de gabinete, porque una cosa es la filosofía de la historia vuelta al revés por el ministro de Estado para uso de las naciones débiles, y otra cosa son las mal encubiertas alusiones del minis-

tro ex-radical á Francia y á Rusia, que, si bien latina y católica la primera, y semi-asiática y cismática la última, no pueden ser fácilmente eliminadas de entre las naciones vivas, ni contadas entre las muertas.

Nada tendría de extraño, por consiguiente, que «The Premier» haya advertido á Mr. Chamberlain que el aludir á Portugal ó á España no es lo mismo que buscar en público alianzas contra Rusia, y que, conforme á esas indicaciones el discurso de Birmingham sufra rectificaciones aún más importantes que el de Londres.

El hecho es, sin embargo, que cuando la diplomacia y los gobernantes de un gran Estado se dejan llevar tanto de la imaginación, y dan tan peligrosa libertad á la lengua y al discurso, los de las naciones débiles necesitan leve esfuerzo para llevarles ventaja.

Nuestra nación, aludida en el rudo speech del marqués de Salisbury sobre el tema, ni nuevo ni cortés, ni ingenioso, de que el pez gordo se traga al flasco, parece agena al de las alianzas de Inglaterra que ha tratado el ministro de las Colonias; pero como el suceso que ha traído á la escena del mundo á los Estados Unidos, que ha determinado en los mismos el triunfo (no definitivo, en nuestro concepto) del imperialismo sobre la democracia pacífica y la política moral, han sido el rompimiento y la guerra con España, resulta claro que todo cuanto dijo el mencionado ministro nos afecta.

Ha caminado, á nuestro parecer, Mr. Chamberlain con paso tan ligero por el terreno de la diploma-

cia como su presidente por el de la filosofía de la historia. Los hechos y los sucesos, á Dios gracias, no van tan de prisa.

No está demostrado, ni mucho menos, apesar de algunos hechos recientes, que la opinión en Norte América esté resueltamente por la alianza inglesa. Salta á la vista que un pueblo que se juzga y se dice elegido y destinado por la Providencia á dominar en el Nuevo Mundo y tal vez en el viejo, y que al propio tiempo grita que se ha apoderado de Cuba en cuanto sus barcos aparecen delante de un puerto, y que España será derrotada en quince días, no ha de ver con gusto que se le ofrezcan hoy alianzas que forzosamente habrían de traducirse por auxilio, sino de mandado, consentido. Así es que el discurso de Birmingham pensamos que ha de ser reimpresso con notas y enmiendas en Nueva York y en Washington.

En cambio producirá un gran efecto en las potencias europeas á quienes añade, desdeñándolas hasta el punto de preveer la guerra con ellas y de anteponer á ese riesgo el mérito de la alianza anglo-sajona. Política imprudente y agresiva, tanto más extraña cuanto que, como hemos dicho, no guarda conformidad con los hechos.

Para que todo sea desagradable hoy, en lo que el telégrafo y la prensa comunican sobre materia internacional, encontramos un artículo de «Le Temps», sobre la guerra, cuyo espíritu se reduce á deplorar la concentración hacia atrás que suponía el regreso, falsamente anunciado, de la escuadra del almirante Cervera á Cádiz; y

da la elección, además de que no era conocido en Escocia. Como no concurría en Bourg esta ventaja, procuró disfrazarse del mejor modo posible, á cuyo fin se tiñó de negro las cejas y el cabello, que eran rubios, y adoptaron ambos viajeros el traje de montañeses de Escocia. Randolph vió suspirando aquellos preparativos, sin atreverse á decir cosa alguna, convencido de que serían ya inútiles cuantas súplicas hiciese para ir con ellos; mas no por esto dejó de enterarse sagazmente de sus intentos y de la marcha que debían seguir.

Desde que salió Bourg de la isla, Randolph cuyo carácter era naturalmente franco, se volvió reservadísimo y muy callado; procuraba estar siempre solo, y aunque no se le veía quejarse de cosa alguna, perdió los hermosos colores de la juventud, y su salud llegó á quebrantarse. Vieron con sentimiento Hamilton y Mac-Gregor la mudanza de su discípulo, pero atribuyéndola al tormento de la incertidumbre por la suerte de su padre, y á la ausencia de Ambrosina y sus hijos, le agradecieron la sensibilidad que mostraba en aquella ocasión, y se lisonjearon con la idea de que el tiempo le restituiría su alegría natural.

Sin duda causaba su tristeza y despedazaba su corazón la pérdida de unos objetos queridos; pero á este motivo de aflicción se agregaba también cierto desasosiego acerca de su destino en Barra y de los motivos que tenían para que allí permaneciese; motivos que ocupaban continuamente su imaginación, cerrando su mente de conjetura en conjetura sin poder atinar con la verdad. Presumió que mediaba un misterio en cuanto á él directamente; y algunas palabras, algunas miradas que se les soltaron á sus protectores, no permitían tener ya duda alguna sobre este asunto aunque no podía penetrarle. Era sabedor mucho tiempo hacía de que Ambrosina no le había dado á luz, y sin embargo la amaba tanto como antes; pero cavilaba siempre pensando en quien sería su legítima madre, pues la reserva que acerca de esto había observado en

su mano: el Dios Todo-poderoso no se digna atender jamás á ninguno de mis votos si los vuestros no fuesen cumplidos por mi parte.—Nada violento me es el guardar este juramento dictado de ante mano por la naturaleza y por corazón. Amo con ternura á mis hermanitos, estad persuadida de ello; pero Zina es mi única hermana, la amo desde antes de nacer, y en tales términos que apenas queda en mi corazón un vacío para otro afecto: permita el cielo que deje de latir en el mismo instante en que sea yo capaz de gozar una dicha de que no sea participe mi querida Zina! Abrazó Ambrosina á entrambos tiernamente reanimando por un instante con triste sonrisa su afligido rostro, y todos sus amigos la rodearon al momento.

—¡Querida milady! dijo Bourg: ¡Oh cuánto nos afligis á todos! permitid que penetre la esperanza en vuestro corazón, pues aun podéis tener algunos años de dicha.

Dirigió ella la vista al cielo con los ojos bañados en lágrimas, y dijo: «Allí únicamente, allí es donde Saint-Clair me espera, pero más bien aun en aquesta tierra. Voy á marchar á Kintail aprovechando el primer viento favorable. Adios, amigos míos; acordaos de Ambrosina cuando penseis en Saint-Clair, para que á lo menos no estemos separados jamás de vuestra memoria. Os dejo á mi querido Randolph, confiada en que será vuestro hijo adoptivo, del mismo modo que ha sido adoptado por mí, y así sabrá hacerse digno de vuestra amistad y de vuestros cuidados como me prometo.

—Oh Dios! exclamó el joven: ¿Qué motivo os he dado para que así me desterreis de vuestra presencia? ¿Es acaso culpa mía el no ser hijo vuestro? ¿No he conocido otra madre, ni Zina puede amar á otro sino á mí y á pesar de esto me dejais!

—No aumentes más mi pena, querido Randolph, dijo Ambrosina; hartas angustias despedazan á mi corazón. La necesidad me obliga á separarme de tí durante algún

deplora el diario francés la supuesta retirada, porque supone piadosamente que dicha escuadra será destruida por las de Sampson y Schelev reunidas; por lo que España habrá de pedir la paz, con lo cual cesarán las consecuencias tristes que trae para el mundo la guerra, empezando por el alza de los trigos, harinas y salazones.

Pudiéramos preguntar al colega parisiense si no hay otro medio de combatir el alza de las salazones y de las harinas más que el de que España pierda, tan fácilmente como se supone, sus colonias en Asia y en América.

Pudiéramos así mismo invitarle á reflexionar acerca de lo que pasa en Cuba y en Puerto Rico, donde la cacareada superioridad de los Estados Unidos ya hemos visto á que ha venido á parar en los recientes bombardeos. Preferimos suponer que era sabido que la guerra entre nuestra nación y la República americana no podía menos de afectar á los intereses de Europa, y que por lo mismo, las grandes potencias europeas debieron proceder con decisión para impedirlo.

También estaba previsto que, una vez iniciada la lucha y teniendo España ricas colonias en Oriente, cuya posesión es capaz de afectar al equilibrio político en aquellas regiones, el conflicto amenazaría pronto con hacerse general.

Ese peligro toma cuerpo rápidamente. España es agena á él, puesto que ha sido ofendida y agredida y pelea únicamente por conservar lo que es suyo y por el honor. Pero en todo caso, el hacerla cargos porqué la lucha pueda generalizarse y porque influye desde ahora en el precio del pan, pidiéndola que, por el interés del mundo, se deje pronto derrotar, nos parece un nuevo aspecto del egoísmo y del miedo á ser perturbado, que contrasta notablemente con el espíritu de aventuras del ministro de las Colonias de la Gran Bretaña.

Alquiler

Hay una grande y espaciosa cochera en la calle del Sol con agua y lugar para paja y pienso para las caballerías. Calle Sol n.º 20 informarán.

Tiroteo

(De la Correspondencia Militar)

Bien limpio se ha jugado por una y otra parte; no hay que decir ahora, como en otras ocasiones, que no se sabe á que obedece tal ó cual circunstancia de crisis.

Tanto el Sr. Sagasta como el Sr. Gamazo se ha cartado por medio de la prensa y han hecho públicos sus más recónditos sentimientos.

Y patrióticos, por supuesto; recónditos y patrióticos.

Por ejemplo: Gamazo ha hecho público que Sagasta ó no tiene plan fijo respecto de la guerra ó se lo reserva.

Esto, dicha sea la verdad, no es precisamente el colmo de la buena intención porque la gente, ó casi una gran parte de la mayoría de la totalidad de la gente dice en seguida:—No tiene plan fijo.

Y como si esto fuera poco, Gamazo lo ha confirmado, entrando en el Gabinete, pero sentándose junto á la puerta, como si hubiera entrado en algún café de cante y baile flamenco donde se armaran «brincos».

Por su parte Sagasta ha hecho público que Gamazo no ha entrado en el Gabinete por estar conforme con los planes que deseaba conocer y que no le han sido revelados: sino por el ultimatum.

—«O acepta usted, ó entrego el poder á los conservadores.»

(Referencia textual del teniente alcalde González Rojas editor.)

Y Gamazo, aterrado ante la idea de que se le escape la cartera, y ante la idea no menos terrorífica de que Silvela se estrena como presidente sin que él forme parte del Ministerio conservador, se echó al suelo y dijo:

—«Hágase en mi, según tu palabra.»

Y entonces Sagasta se hizo en él, como dicen las escrituras.

Por donde se ve que reina en el seno del Gabinete la paz más octaviana y la mayor armonía de pareceres; porque si Sagasta se mete la mano en el bolsillo para estirar los dedos índice y meñique «in contra la jettatura» de don Germán éste se tapa la mano con el faldón de la levita para estirar un dedo cualquiera; y si Puigcerver mira á Gamazo con el rabo del ojo, Gamazo mira á Puigcerver con el ojo del rabo.

Y en paz jugando.

Sobre todos ellos danza por los aires el espíritu alegre y bullicioso de Romero Girón, como en otro tiempo el Espíritu Santo sobre las cabezas de los apóstoles y como Sancho Panza en aquel tan famoso lance de cuyo efecto en el ánimo de don Quijote dijo Cervantes que si la cólera le dejara tengo para mí que se riera.

Por consiguiente ¡quién dijo penas! Para colmo de regocijo, vive León y Castillo.

El sonoro León y Castillo, que si bien debe de haber perdido mucha sonoridad, aún le quedará bastante para bromear en Consejo, poniéndose detrás de Groizard para imitar los cañonazos y siendo causa de que á Groizard se le caigan los papeles de las manos.

Pero estas mismas cosas demuestran que los actuales ministros vienen á ocupar sus puestos sin rencor de ningún género, sin mala voluntad para nadie deseando encontrar ocasión de manifestar á los salientes el entrañable cariño que les profesan.

Por ejemplo: Gamazo ya lanzado á los vientos de la publicidad su esperanza de que los funcionarios moretistas presenten la dimisión de sus cargos.

—¡Ve victis!—O como dice Moncada á Ariño:—¡Nos ha chinacho el tío este!

Y León y Castillo que no ha olvidado el rapapolvo que Moret tuvo que darle en el Senado, siendo Moret ministro de Estado y embajador en París León, ahora que se encuentra en Estado, ofreció á Moret la embajada de París.

La proposición es tentadora, Lecturas de Murger, comidas oficiales, paseo por el Bosque, conferencia internacional, tratado de paz y sus anejos...

Claro que por debajo de todo esto asoma el rapapolvo, pero ¡quién sabe! tal vez pueda evitarse.

León habrá dejado allá en París algún canario, con encargo de que no le falte el alpiste.

Los que no le ven la punta á este juego de las cuatro esquinas son los supradichos Ariño y Moncada.

Si ellos pudieran ir de embajadores á cualquier parte...

Ariño iría de buena gana á Turquía. Moncada á Africa.

En ultimo caso, aunque no fuesen embajadas.

Se resignarían con que Moret dijese en su testamento: «Ahí dejo dos legados...»

Siguen algunos colegas, que ahora han hecho su primera comunión, haciendo aspavientos por la consagración de la fuerza como origen del derecho, hecha por lord Salisbury.

(Ahora que no luce una mijita de inglés, es un miserable.)

Esos comulgantes no han oído o seguramente un discurso pronunciado hace algunos años por el Sr. Cánovas, en el Congreso, siendo presidente del Consejo de ministros.

Bien claro dijo que no había otra fuente de derecho que la fuerza. Nadie le interrumpió siquiera.

Se conoce que contestan al Sr. Cánovas ahora que está muerto.

Porque ellos son así, vivos de genio y hombres pensadores y personas enteradas.

Y grandes periodistas rotativos.

También tenemos hombres públicos importantes, según El Imparcial. Es claro; con la venida de los Isidros se han reforzado las existencias y tenemos de todo.

¿Quién dirán ustedes que tiene la cura de la guerra con los Estados Unidos?

Pues Inglaterra, que no se prestó á que la acción común de las potencias se enfocara al conflicto.

Mire usted por qué estamos todos sofocados.

De risa.

Cuando se tienen hombres públicos así ya se puede mirar á todo el mundo con desprecio.

¡Y pensar que ese hombre no cobrará más que seis mil duros, cuando debería cobrar seis mil fanegas!

SAN TURRÓN

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

Central Brondo 7. SUCUSAL JAME 11 12 y 14.

Sábanas rusas para baños. Tohallas en todas clases y tamaños. Pañolería de todas clases. Sección de lencería. Generos de punto. Generos para vestido de Señors. Todo cuanto se desee para equipo de navios. La casa que ofrece mejores ventajas á sus favorecedores.

Edición de la tarde

Palma 24 de Mayo de 1898

Gladstone

Hacia tiempo que la vida de Gladstone caminaba á su ocaso y hace pocos días llegó el fatal desenlace que acabó con aquella poderosa inteligencia.

Nació Guillermo Gladstone en Liverpool en 1809, hizo sus primeros estudios en Eton, graduándose después en la Universidad de Oxford, distinguiéndose al poco tiempo de haber terminado sus estudios y mereciendo por sus raras cualidades que le protegiera el duque de New Castle llevándole á la Cámara de los Comunes. Roberto Peel admiró en seguida las disposiciones políticas de Gladstone y procuró atraérselo con muy buen acuerdo porque con dificultad hu-

biera encontrado aquel político otro que secundara con más acierto sus planes. Esto motivó que le llamaran el brazo derecho de Peel. Sus campañas en la Cámara le llevaron á poner de relieve sus vastos conocimientos en cuantos relaciones con la Hacienda. Llegando á adquirir una autoridad que fué refrendada y acrecentada por los años, el estudio y la experiencia, factores que siempre son grandes maestros para los espíritus serenos y reflexivos.

Hizo sus primeras armas políticas en el partido tory, pero su temperamento le llevó al verdadero medio en que debía desarrollarse su espíritu reformador y decididamente individualista: al campo liberal. Antes de 1832 en que se negó á formar parte del Ministerio presidido por lord Derby, había ya viajado por Italia y su espíritu humanitario y liberal le inspiró las célebres cartas á lord Aberdeen en las que pintaba el despotismo del rey de Nápoles, cartas que causaron sensación en Europa. Desde esta época su talento poderoso y todas sus iniciativas se pusieron al servicio de todas las causas nobles y humanitarias.

Prodigó admirables discursos para apresurar la paz de Oriente (1855); estuvo en las islas Jónicas para negociar la anexión á Grecia; luchó en el Parlamento para que se aboliera en Irlanda la iglesia privilegiada y que se separara la Iglesia del Estado con el objeto de conseguir el triunfo del principio de libertad religiosa mediante la destrucción de las iglesias oficiales, consiguiendo tras larga resistencia que fuese aprobado su proyecto por la Cámara de los Comunes en 1868, siendo rechazado por la de los lores, pero su tenacidad pudo más que la enemiga de dicha Cámara y en 1871 alcanzó lo que se proponía aboliendo en dicho año la Iglesia oficial en Irlanda; intervino para evitar la guerra franco-prusiana y después trabajó para que se rebajara la indemnización pedida á aquella potencia al terminar la guerra; escribió luminosos escritos combatiendo la infalibilidad pontificia; retirado de la vida activa volvió á ella cuando la cuestión de Oriente, combatiendo la política exterior del Gobierno y pidiendo que Europa se impusiese á Turquía; demostró sus simpatías para los republicanos franceses contrarios á la reacción iniciada por Mac-Mahon, llegando después de una vida activísima á la presidencia del Consejo de 1880.

Importantes son las reformas que se han llevado á cabo mientras ha ejercido la jefatura del partido liberal, siendo la más importante la que se refiere á la autonomía de Irlanda (home rule), con la que proponía, con alto sentido político, que Irlanda tuviera Parlamento y Gobierno propios y completa independencia, excepto en las cuestiones diplomáticas, militares y rentísticas; debiendo extenderse á una parte de los propietarios de la isla, previa indemnización, dando sus tierras á los aldeanos indígenas. Este era el sueño dorado de Gladstone, que no ha visto realizado, pero que con seguridad se realizará.

Ello demuestra la tenacidad del estadista, su temple de alma y la alteza de miras en que inspiraba todos sus actos, guiados siempre por un altruismo de que por desgracia se ven pocos ejemplos. Y aún es más rara esta cualidad en él, porque no es la característica de los políticos de su país que todos son utilitarios, pudiendo afirmarse con razón que ha sido el único estadista inglés desinteresado. Así se comprende que toda la Europa culta sienta admiración por su talento y veneración por el sentido ético que le informaba. Por algo ha dicho un español ilustre, Castelar, que Gladstone es el primer político del siglo XIX.

Su grandeza de alma y su vigoroso cuerpo tuvieron que doblegarse ante la ley inexorable de la materia y cuántase que en estos últimos tiempos la muerte de un perro que había sido su compañero fiel le hizo presagiar que también se acercaba su muerte. Tan funesto presagio no tardó en cumplirse.

En Londres ha muerto el famoso estadista rodeado por su fiel esposa que le cuidaba como objeto sagrado, penetrada de su valor.

Su sentido de humanidad demostrólo nuevamente en la cuestión de Creta, siendo el primero en protestar de las matanzas de los armenios, continuadas ante el fracaso interesado de las grandes potencias, sucesos que le indujeron á llamar al sultán «asesino coronado».

En esta época en que carece que la diplomacia solamente se mueve por intereses materiales, mucho ha de echarse de

tiempo, pero mientras viva, hallarás mis brazos abiertos para recibirte, y mi corazón maternal dispuesto á amarte. Después de algunas otras proposiciones se retiró Zina obedeciendo á su madre que se lo mandó, y Randolpho la siguió suspirando y afligido. Quiso hablar Ambrosina á los desterrados acerca de la suerte de aquel joven y de sus intenciones con respecto á él. Creía que Saint Clair no existía ya, y habiendo cesado por consecuencia los motivos que obligaban á detener en Barra á Randolpho, le parecía también que era un deber suyo el restituirle á su familia. Todos convinieron en que Ambrosina tenía razón, pero únicamente exigieron que se suspendiese el llevar á efecto ninguna resolución con respecto á Randolpho, hasta que supiesen de cierto la muerte de Monteith, ó que descubriese cualquiera el secreto de su nacimiento. Pensaba Bourg, que si los enemigos de Saint-Clair le tuviesen en su poder, el joven Montrose podía servir de canga, ó hacerles saber su paradero; mas temeroso de sostener una falsa esperanza, se contuvo en hablar á Ambrosina de su proyecto de viaje á Escocia. Dos días después de esta triste conferencia, la esposa de Monteith y sus tres hijos, acompañados de William y de Brígida, salieron de la isla donde habían sido tan dichosos. La separación de esta amable familia fué sumamente sensible, particularmente á Randolpho, que hacía vano los mayores esfuerzos para sofocar su pena y su dolor. Acompañólos hasta la rabe, y luego que se hubo separado de ellos subió á una eminencia desde la cual estuvo mirando fijamente el barco que se alejaba insensiblemente, hasta que al fin se perdió de vista, quedando el triste joven desconsolado.



CAPITULO XXII

L a ausencia de Ambrosina aumentó en los habitantes de la fortaleza la pena que les causaba la pérdida de Monteith su caudillo. Oprimió el corazón de todos ellos un grave peso de tristeza que hasta entonces no conocieron, y todo era silencio en aquella morada de los desterrados, interrumpiéndole únicamente para hablar de los desgraciados amigos que habían perdido sin saber como. Aquella noche solo hablaron del proyecto del viaje de Bourg, quien les refirió circunstanciadamente su plan y escuchó después el dictamen de sus camaradas. El sujeto á quien eligió por compañero se llamaba Fracer, el cual había recibido varios favores de Monteith y le era muy adicto tanto por inclinación como por gratitud; estas circunstancias hicieron juzgar acerta-

menos la intervención de un hombre superior como Glatstone para imponerse é informarla.

Comprendemos que hayasido bendecido por sus súbditos, Dichosos los pueblos que son regidos por estadistas de este fuste!

De la Provincia

Nuestro corresponsal en Felanitx, nos comunica lo siguiente:

Hoy han llegado á esta villa las tropas que manda el general Barraquer, las cuales han sido objeto de un recibimiento entusiasta.

En la Plaza de la Fuente, se han levantado elegantes arcos de triunfo. Todos los balcones por donde tenían que pasar las tropas, estaban adornados con trofeos nacionales, desde los cuales las señoritas arrojaban flores á los expedicionarios. En la misma plaza hicieron alto, en donde fueron obsequiados con pastas, licores y cigarrillos procediéndose en aquel mismo sitio á su alojamiento.

Poco más tarde han sido obsequiados los gefes con un espléndido refresco en la Secretaría en donde han asistido el Cura don Sebastián Planas, todas las autoridades civiles y varios invitados.

Durante el refresco reinó el mayor entusiasmo pronunciándose patrióticos discursos, terminándose éstos con vivas á España.

Al día siguiente por la tarde la banda militar ejecutó varias piezas de su escogido y elegante repertorio en la plaza de la Fuente.

En dicho sitio, tuvo lugar el domingo por la mañana una misa de campaña, á la cual asistió numerosa concurrencia.

Dícese que el lunes las tropas expedicionarias saldrán para Santanyá.

Felanitx 20 de 1898.

El Corresponsal.

Ibiza.—A 2.530'41 pesetas, ascendía el día 21 del actual, la Suscripción nacional, que para allegar recursos á la Marina y á los demás gastos de la guerra se viene efectuando en esta ciudad.

Vida religiosa

Santos de mañana

Santa María Magdalena de Pazzis virgen.

Jubiléo de Cuarenta Horas

Hoy empiezan en San Felipe Neri, dedicadas á su titular.

Otras Funciones

Mañana tendrá lugar en San Felipe Neri, al anochecer, la devoción del día 25, dedicado á Nuestro Señor Jesucristo, con exposición del Santísimo Sacramento.

Caso nuevo

¿QUÉ SERÁ...?

Conforme ayer ofrecimos, damos hoy cuenta á nuestros lectores de lo sucedido en la Administración de Hacienda con motivo de la presentación de cierta solicitud.

Fué el caso que nuestro amigo y correligionario D. Francisco Soberats presentó en dichas oficinas una instancia solicitando se le librara certificación acerca varios datos que con toda urgencia le interesaban, para poner en claro algunos hechos relacionados con cierto ambiguo negocio, que pueda tal vez revestir el carácter de un importante fraude á la Hacienda.

¿Qué tal sería la importancia del asunto, cuando después de tener entretenido por más de dos horas á nuestro amigo, recibió la contestación de que no se le podía admitir la referida instancia?

Caso nuevo para nosotros; pues creíamos que todo ciudadano español tenía derecho para acudir á las oficinas del Estado, convenientemente documentado, solicitando los datos que en las mismas obren y que á los fines del recurrente convengan para hacerlos valer en justicia; pero á juzgar por la conducta observada ayer por la Administración de Hacienda, vemos que estábamos en un error, cual lo demuestra el que sin más razón

que, porque sí, se negase al señor Soberats este derecho, cual lo prueba el hecho de no admitirle la solicitud.

En vista de esta negativa presentose nuevamente el exponente á aquellas oficinas acompañado de un Notario requerido al efecto, para que levantara acta de lo sucedido y se le salió entonces con la capciosa excusa de que habiendo transcurrido las horas señaladas para el despacho público, no había lugar á ninguna diligencia.

Esta mañana ha vuelto el Sr. Soberats á intentar fortuna con la expresa instancia, más otra en recurso de alzada al Sr. Delegado contra el proceder de la Administración, las que después de muchas vacilaciones y no pocos subterfugios han sido finalmente admitidas, no sin exigencia por parte del interesado de los oportunos y consiguientes recibos.

Hemos oído asegurar que el asunto en cuestión es de aquellos que suelen dar muchísimo juego y no poco qué hablar, por figurar, dicen, en el mismo, personas conocidísimas en Palma tanto en el comercio como en el caciquismo balear.

Procuraremos enterarnos convenientemente y de la marcha de la cosa daremos sucinta cuenta á nuestros abonados.

PALMA

En los exámenes para el título elemental celebrados en la Escuela Normal de maestras de esta capital han sido aprobadas las siguientes señoritas.

Doña Magdalena Rullán Solivellas, doña María Chamena Jaume, doña Catalina Juan Caldentey, doña Catalina Tomás Vives Oliver, doña Antonia Sitjes Tugores, doña Juana Ginard Riera, doña María Consuelo Vidal Casanovas, doña Margarita Oliver Delgado, doña Francisca Salom Alemany, doña Catalina Estelrich Reus, doña Antonia Ferragut Vidal, doña Juana Juan Mir, doña Catalina Llorens Canet y doña María Sancho Adrover.

—Ayer fueron conducidos, á Capuchinos por orden del teniente de Alcalde señor Casanovas, dos individuos que con el pretexto de ser obreros sin trabajo, iban diariamente á recoger varios bonos de las «Cocinas económicas», los cuales después los vendían á otros, invirtiendo el dinero en las tabernas.

—D. José Rosselló, oficial primero de las oficinas de Instrucción pública de esta provincia, ha sido nombrado Secretario interino de las mismas por fallecimiento del que desempeñaba dicha plaza D. Tomás Forteza.

—A 2.387'75 pesetas asciende la suscripción mensual para el sostenimiento de las «Cocinas económicas».

—Ayer fueron impuestas varias multas por el Sr. Alcalde, á otras tantas mujeres por haber promovido un escándalo en la vía pública.

—Se ha concedido por el Sr. Gobernador Civil de la provincia, el uso de carabina y bayoneta, á los guardas jurados Miguel Mulet Barrera, Damián Mulet Fiol y Sebastián Sastre Barrera, de los predios *Puig de Ros* y *La Mina* respectivamente del término municipal de Lluchmayor.

—A las siete de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Alicante é Ibiza el vapor «Unión», siendo portador de la correspondencia, variada carga y numeroso pasaje.

—Movimiento en nuestro puerto durante las últimas 24 horas.

ENTRADOS

Balandra «San Miguel», capitán Felaní con efectos y 7 tripulantes de Murril, con 10 días de navegación.

DESPACHADOS

Polacra goleta «Nueva Teresa», capitán Coll con lastre y 8 tripulantes para Alcu-dia.

Laud «San Antonio» patrón Roca, con efectos y 7 tripulantes para Argel.

—Ayer se repartieron en las «Cocinas económicas», 500 bonos por el Ayuntamiento, 200 por las Juntas y 309 en dicho establecimiento, formando un total de 1009 raciones.

—En el juicio por Jurado contra Guillermo Vidal, sobre robo de dinero y alhajas visto ayer en la Audiencia Territorial de este partido, y en vista del veredicto de inculpabilidad dictado por el Jurado, el

tribunal de derecho dictó sentencia absolviendo libremente al procesado, declarando de oficio todas las costas del sumario.

—Mañana por ante la misma Audiencia, se verá el juicio oral de la causa instruida en el Juzgado de Inca, contra Antonio Forteza Aguiló, sobre sustaración de 16 haces de «Bagatxe» en un predio del término municipal de Muro.

Actuará de fiscal el Sr. Corral que pide para el procesado la pena de dos meses y de la defensa se encargará el Abogado don Antonio Rosselló y Alemany.

—Servicios prestados por la guardia civil. La del puesto de Buñola, dá cuenta de haber puesto á disposición del Señor Juez municipal de dicha villa, á cuatro mujeres por haber descortezado varios pinos del monte comunal de la misma.

—Por el Sr. Comandante de Marina, se ha dado orden á los faluchos que se dedican á la pesca del bou, que pueden continuar hasta el día 30 del presente mes.

—Esta tarde á las cinco ha salido de nuestro puerto con rumbo al de Barcelona el vapor «Unión» en vez del «Bellver», á causa de tener este que marchar mañana á Valencia en busca de los 660 excedentes de cupo que con objeto de incorporarse á los batallones de Wad-Ras y Canarias deben venir á esta capital.

En él ha salido el Senador Don Pedro Martínez.

INSTITUTO BALEAR

Mañana comenzarán los exámenes de Psicología y Ética.

Formarán tribunal los Sres. Herreres, Verdagner y Llopis.

Á la misma hora tendrán lugar los exámenes de Primer curso, de Francés.

El tribunal lo formarán los Sres. Carnicer, Oliver y Creus.

Á las cuatro de la tarde, tendrá lugar la segunda convocatoria del Primer curso de Latín y Castellano.

NOVEDADES

PARA SEÑORA

RICA COLECCION

en sederías, lanería y algodones Vichys, Muselinas, y Esampados, Géneros Blancos, de hilo y algodón. Mantelería, Toallas y Pañuelos de todas clases

Precios sin competencia

Miguel Matas

COLON 17, 19 y 21

Servicio telegráfico

Agencia Mencheta

El capitán del «Monserat»

Madrid 23, 3 t.

S. M. la Reina ha concedido la gran cruz del mérito militar pensionada, al capitán del trasatlántico «Monserat», Sr. Deschamps por su pericia y brillante comportamiento observado, burlando el bloqueo de los buques norteamericanos.

La Soberana le regalará las insignias, celebrándose con toda pompa la entrega de las mismas, en el ministerio de Marina.

¿Quién la quiere?

Madrid 23, 3 t.

Hasta la hora presente no se ha encontrado ninguna personalidad política que quiera aceptar la cartera de Estado.

El Sr. Sagasta hallase con tal motivo muy disgustado por no encontrar á nadie que quiera aceptarla, máxime cuando la ha ofrecido nuevamente, al Sr. Siniestra reiterándole este su negativa.

Desde Newyork

Madrid 23, 3'15 t.

Telegramas recibidos desde Newyork, comunican que entre las tropas reclutadas en los Estados del Sur ha ocurrido una coli-

ón resultando muertos el jefe de la expedición, coronel Lepeks y 15 soldados.

Afirma además dicho despacho que el número de heridos es considerable, temiéndose que en Tampa punto donde deben reconcentrarse las fuerzas, ocurran nuevos desórdenes motivados por el odio que existe contra los Estados del Norte.

A Filipinas

Madrid 23, 7 t.

Londres.—Desde Cayo Hueso telegrafían dando cuenta de la salida de una expedición para Filipinas, compuesta de dos grandes vapores cargados de municiones de boca y guerra y 2.000 hombres.

Convojan á dicha expedición los cruceros «San Pablo» y «Virginia» siendo el jefe de las fuerzas el comandante Deaist sobrino del mayor general Miles.

Congreso

Madrid 23, 7 t.

En la sesión celebrada hoy varios diputados han interpedido al ministro de la Guerra, pidiendo se fortifique el campo de Gibraltar, contestándole el Sr. Correa que ya había dado las oportunas ordenes referentes á este asunto.

El Sr. Auñón leyó varios telegramas de Cuba y Filipinas, dando cuenta de las últimas operaciones verificadas por nuestros barcos en aquellas aguas.

Senado

Madrid 23, 7 t.

La sesión de hoy ha revestido bastante interés.

La mayor parte de senadores han vuelto á reproducir la cuestión de banderas izadas por buques enemigos, discutiéndose ésta detalladamente.

Créese que la Cámara mandará una nota á las potencias, pidiendo que emitan su opinión referente al acto realizado por los buques yankees al entrar en un puerto enemigo.

Real orden

Madrid 23, 7'30 t.

«La Gaceta» publica una Real Orden disponiendo que los reclutas del último reemplazo, que han sido llamados á filas, teniendo hermanos que sirven en los ejércitos de Cuba y Filipinas y no han podido acreditarlo, se les concedan tres meses de licencia.

La escuadra española

Madrid 24, 4 m.

Se ha confirmado oficialmente que la escuadra española que manda el almirante Cervera permanece fondeada en Santiago de Cuba.

El Sr. Auñón ha recibido varios telegramas cifrados dándole cuenta de las últimas evoluciones practicadas por nuestros buques.

Desgracias. — Fallecimiento.

Madrid 24, 5'10 m.

Telegrafían desde Zaragoza participando que se ha hundido un trozo de murallón de defensa situado á la orilla del río Ebro, cogiendo debajo á cuatro trabajadores.

Después de grandes trabajos lograron extraerlos horriblemente inutilizados.

Ha dejado de existir el general Sr. Bermudez Reina.

Los insurrectos cubanos

Madrid 24, 6 m.

Desde la Habana cablegrafían, dando cuenta de que una partida insurrecta compuesta de 500 hom-

bres atacó el poblado de Palm Soriano.

Nuestras tropas lograron rechazarlos, causándoles grandes pérdidas.

Nosotros tuvimos heridos un sargento y ocho soldados.

La escuadra yankee. — Rumores.

Madrid 24 á las 6 m.

Telegramas recibidos de New-York afirman que la escuadra que manda el almirante Sampson se encuentra á la vista de Santiago de Cuba.

Corren insistentes rumores de que hoy se firmará el nombramiento de ministro de Estado á favor del Sr. Almodovar.

Mr. Mellet

Madrid 24 6 m.

El aeronauta Mr. Mellet ha salido de París, dirigiéndose á New-York llevando consigo un servicio completo de aerostación militar para los yankees.

Los aerostatos podrán elevarse á la altura de 600 metros y han sido vendidos á razón de 2.500 francos cada uno.

PÉRDIDA

Desde la calle de San Miguel á la de la Misión se extravió ayer un billete de 250 pesetas. La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo, podrá hacerlo en esta Redacción donde á más de agradecersele, le será bien gratificado el allazgo.

Nodriz

Se desea encontrar una que viva cerca de esta ciudad. Informes: General Barce 6. 1-1.º

EL GATO NEGRO

El n.º 19 de este semanario que se publica en Barcelona, es notable por todos conceptos. Contiene excelentes trabajos literarios en prosa y verso de M. Ossorio y Bernad Emilia Pardo Bazán, Antonio Soler, V. Toscano Quesado, Daniel Ortíz, Salvador Rueda, José M. Matheu, Francisco del Amo y Bartolomé A. del Puerto, con ilustraciones de mérito indiscutible en negro y colores de los reputados artistas Gossé, Navarrete, Fíguer, Puente, Xauradó, Xumetra, Rojas y Flik-Flok.

Recomendamos su lectura á cuantos deseen pasar un rato agradable.

Hállase de venta á 20 céntimos, en casa de su único Corresponsal en Palma, D. Pedro Espín, Centro de anuncios y suscripciones, Conquistador, n.º 32.

RUBI Y MONSERRAT

IMPRESORES

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos.

Facturas, cartas comerciales, sobres, talones, memorandums, etiquetas para envases de conservas en varios colores, carteles á una y varias tintas, prospectos, etc., etc.

ESQUELAS MORTUORIAS

En diferentes clases y tamaños.

TARJETAS

ECONOMÍA

Marina, 2 y Mar 3 -Palma

ANUNCIOS DE EL BALEAR

ANUNCIOS MORTUORIOS TARIFA

En 1.ª plana à 2 columnas 6 pesetas

» 1.ª plana à 3 columnas 12 pesetas

Abonos para comercio desde 3 a 50 pesetas mensuales.

Se reciben anuncios en esta imprenta, para la edicion de los pueblos hasta las once de la mañana. Para la edicion de Palma hasta las cinco de la tarde.

En 2.ª plana à 2 columnas 5 pesetas

» 3.ª plana à 3 columnas 6 pesetas

MAYO

24

1895 Muere en Berlin Isaac Peral.

Martes

144 S. Robustiano 221

MAYO

25

1601 Muere en Madrid D. Pedro Calderón de la Barca

Miercoles

145 S. Gregorio VII. 221



TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR À LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Eris, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL à cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Ponente, 31: BARCELONA

¡AGRICULTORES!



Eple ad el AZUFRE GRIS de Biabaux

para la curacion de las enfermedades de la VINA

Mildew, Anthracosis, Oidium

y destruccion de todos los insectos y parásitos que le son perjudiciales

El AZUFRE GRIS DE BIABAUX, mejor y mas barato que el «ablumado» se emplea con éxito paracombatic las enfermedades del Olivo, Naranja, Limonero y demás frutales. El AZUFRE GRIS DE BIABAUX, destruye los «pulgones», «hormigas», «caracoles» y y cuantos insectos atacan y dañan los tomates, patatas y otros vegetales. El AZUFRE GRIS DE BIABAUX obtuvo «Medalla de Oro» en el último concurso de Montpellier.

De venta en las principales Droguerías y para informes dirigirse à Fuster Serra y c.º
Palacio, 41

LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO POR LAS Gotas-madre sulfurosas en Bar

con las nales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, me es de piel, catarros pulmonares, y esfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas. Farmacia de D. Ignacio Forteza.—Bolseria.

Expulsión pronta y segura de las lombrices (CUCHS)

Mediante el acreditado Jarabe vermifugo de J. Sureda y Lliteras

Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies mediante el conooido C LLICIDA DE J. SUREDA Y LLITERAS.

Se venden en la farmacia de J. SUREDA Y LLITERAS calle de Brosa, 9.—PALMA

IMPRESA DE

RUBÍ Y MONSERRAT



Marina, 2 y Mar, 3

Este nuevo establecimiento servirá al público à precios baratísimos y con toda rapidéz cualquier trabajo se le encargue.

A la hora de encargado se entregarán los impresos de sencilla composicion.